

**REPRESENTASI IDENTITAS AGAMA ANAK MUDA ISLAM
DALAM FILM CINTA SUBUH 2
(Analisis Semiotik Jhon Fiske)**

SKRIPSI

Diajukan kepada Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya Guna
Memenuhi Salah Satu Syarat Memperoleh Gelar Sarjana Ilmu Komunikasi
(S.I.Kom) Dalam Bidang Ilmu Komunikasi



**UIN SUNAN AMPEL
S U R A B A Y A**

Oleh :

Azif Fattahilla Erlangga

NIM. B96214112

**PROGRAM STUDI ILMU KOMUNIKASI
JURUSAN KOMUNIKASI
FAKULTAS DAKWAH DAN KOMUNIKASI
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA
2018**

PERNYATAAN KEASLIAN KARYA

PENULISAN SKRIPSI

Bismillahirrahmanirrahim

Yang bertanda tangan di bawah ini saya:

Nama : Azif Fattahilla Erlangga

NIM : B96214112

Prodi : Ilmu Komunikasi

Alamat : Dsn Bungkal Ds. Mayangkawis RT 02 RW 01

Kec. Balen, Bojonegoro

Menyatakan dengan sesungguhnya bahwa:

- 1) Skripsi ini tidak pernah dikumpulkan kepada lembaga pendidikan tinggi manapun untuk mendapatkan gelar akademik apapun.
- 2) Skripsi ini benar-benar hasil karya saya secara mandiri dan bukan merupakan hasil plagiasi atas karya orang lain.
- 3) Apabila dikemudian hari terbukti atau dapat dibuktikan skripsi ini sebagai hasil plagiasi, saya akan bersedia menanggung segala konsekuensi hukum yang terjadi.

Surabaya, April 2018

Yang Menyatakan,



AZIF FATTAHILLA ERLANGGA

NIM. B96214112

PERSETUJUAN PEMBIMBING

Nama : Azif Fattahilla Erlangga
NIM : B96214112
Program Studi : Ilmu Komunikasi
Judul : Representasi Identitas Agama Anak Muda
Islam Dalam Film Cinta Subuh 2 (Analisis Semiotika Jhon Fiske)

Skripsi ini telah diperiksa dan disetujui untuk diujikan

Surabaya, April 2018

Dosen Pembimbing,



Dr. Moch. Choirul Arif, S.Ag., M:fil.I
NIP: 19711017998031001

PENGESAHAN TIM PENGUJI

Skripsi oleh Azif Fattahilla Erlangga ini telah dipertahankan di depan Tim
Penguji Skripsi

Surabaya, April 2018

Mengesahkan
Universitas Islam Negeri Sunan Ampel
Fakultas Dakwah dan Komunikasi



Dekan

Dr. Hj. Rr. Suhartini, M.Si

NIP. 195801131982032001

Ketua/ Penguji I

Dr. Moch. Choirul Arif, S.Ag, M.Fil.I

NIP.197110171998031001

Penguji II

Rahmad Harianto, S.IP, M.Med.Kom

NIP. 197805092007101004

Penguji III

Prof. Dr. H. Aswadi, M.Ag

NIP. 196004121994031001

Penguji IV

Dr. Nikmah Hadiati Salisah, S.IP, M.Si

NIP. 197301141999032004



KEMENTERIAN AGAMA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA
PERPUSTAKAAN

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300
E-Mail: perpus@uinsby.ac.id

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : AZIF FATTAHILLA ERIANGGA
NIM : B96219112
Fakultas/Jurusan : DARWAH dan ILMU KOMUNIKASI / ILMU KOMUNIKASI
E-mail address : azif.fattahilla87@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

Sekripsi Tesis Desertasi Lain-lain (.....)
yang berjudul :

REPRESENTASI IDENTITAS AGAMA ANAK MUDA ISLAM
DALAM FILM CINTA SUBUH 2

beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara **fulltext** untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya,

Penulis

(AZIF FATTAHILLA ERIANGGA
nama terang dan tanda tangan

kata yang diucapkan (ditambah dengan suara -suara lain yang serentak mengiringi gambar-gambar) dan musik film.

Film berperan sebagai pembentuk budaya massa. Selain itu pengaruh film juga sangat kuat dan besar terhadap jiwa manusia karena penonton tidak hanya terpengaruh ketika menonton film saja, tetapi terus sampai waktu yang cukup lama. Sebuah film menjadi bagain penting dalam media massa untuk menyampaikan suatu pesan atau memberikan pengaruh positif untuk bertindak sesuatu.

Film merupakan sesuatu yang unik didalam media lainnya, film merupakan sifat yang bergerak secara bebas dan tetap, melalui gambar-gambar *visual* dan *background* suara yang nyata, juga memiliki kesanggupan untuk menangani berbagai objek yang tidak terbatas ragamnya.

Film merupakan salah satu bentuk seni alternative dalam bentuk *visual* yang banyak diminati masyarakat, karena dengan mengamati secara seksama apa yang memungkinkan ditawarkan dalam sebuah film melalui peristiwa yang ada dibalik ceritanya.

Secara teknis, film pendek merupakan film-film yang memiliki durasi dibawah 50 menit, meskipun durasi tidak terlalu lama, dalam pembuatanya juga harus memperhatikan teknik sinematografi seperti film-film panjang atau film-film nasional lainnya. Adanya perkembangan *news media* film pendek saat ini mengalami perkembangan dulu di putar layar lebar, tetapi saat ini film pendek dibuat dan kebanyakan selalu di

publikasiakan melalui media internet seperti youtube, agar film tersebut bisa dengan mudah ditonton oleh masyarakat, youtube menjadi salah satu dari newa media alternatif untuk menampilkan berbagai hasil karya film pendek agar ditonton masyarakat. Dengan adanya *news* media saat ini lebih mempermudah para film maker untuk menunjukkan hasil karyanya, sehingga banyak bermunculan para film maker untuk menghasikan karya-karyanya agar bisa ditonton oleh masyarakat dan dapat memberikan dampak positif.

Bermula dari kisah film cinta subuh 1 yang mengisahkan tentang hubungan Ratih dan Angga, dan perjuangan Angga dalam menjalankan sholat subuh di masjid. Di film ini menceritakan tentang awal mula mereka berkenalan dan menjalin hubungan dengan disebut pacaran. Akan tetapi karena keduanya seorang muslim mereka mempunyai anggapan sendiri tentang pacaran. Berbeda dengan pemuda sekarang ini pacaran yang identik dengan bergandengan tangan, jalan bersama, bercium bahkan ada juga yang sampai berhubungan layaknya suami istri. Ratih dan Angga menganggap dirinya berpacaran secara Islami karena pacaran yang dijalani mengarah pada hal positif memberikan dukungan untuk berubah lebih baik, mengingatkan agar sholat tepat waktu, dan saat jalan berdua mereka selalu menggunakan montor sendiri-sendiri saat jalan bersama selalu ada jarak, begitu juga saat duduk bersama selalu berjauhan. Mereka beranggapan bahwa yang dilakukan itu benar, akan tetapi dari hati kecil Ratih, apa yang dilakukan itu tetaplah salah karena dalam ajaran Islam tidak ada istilah pacaran.

Anak muda Islam selalu punya cara untuk tampil beda, meski tidak selalu *original* karena mengadopsi gaya idolanya masing-masing yang mereka lihat di sosial media, dengan demikian anak muda Islam selalu berusaha untuk memperbarui penampilannya sesuai trend yang sedang berlaku. Yang disebut penampilan bukan saja apa yang melekat di tubuh semata, melainkan juga bagaimana keseluruhan potensi dalam diri memungkinkan mereka untuk menampilkan representasi diri. Dan pesan *verbal* dan *non verbal* yang disampaikan atau di tampilkan di media massa dianggap sebagai salah satu hal penting yang akan memberikan ciri khusus pada anak muda muslim. Penampilan yang trend yang dilakukan anak muda islam masih memiliki nilai moral agamanya, tidak meinggalkan ciri penutupam aurat.

Dalam penampilan yang digunakan pemain cinta shubuh 2, yang menggunakan trend anak muda islam, memiliki ciri khas tersendiri untuk merepresentasi dirinya dalam ajaran Islam. Anak muda Islam di film ini mengajarkan bagaimana menyingkapi perasaan cinta terhadap lawan jenis. Film Cinta Subuh 2 menceritakan kegalauan dan rasa cinta anak muda Islam terhadap lawan jenis nya.

Dalam budaya anak muda yang dikonstruksikan di film merupakan representasi identitas anak muda. Budaya tersebut dari masa ke masa mengalami perubahan akibat berbagai pengaruh. Perubahan yang terjadi pada anak muda Islam dengan mengamati Representasi Identitas Agama Anak Muda Islam dalam Film Cinta Subuh 2.

Hasil penelitian ini diharapkan juga agar Want Production bisa menghadirkan film-film yang menginspirasi positif, yang berkualitas dan layak ditonton masyarakat.

E. Penelitian Terdahulu

Penelitian ini tidak lepas dari penelitian terdahulu, hal ini bertujuan sebagai bahan *referensi* dan pegangan dalam melakukan penelitian yang *relevan*. Penelitian terdahulu yang berhasil peneliti temukan sebagai berikut:

1. Mochammad Choirul Anam Ilmu Sosial dan Ilmu Politik program studi Ilmu Komunikasi Universitas 17 Agustus 1945 tahun penelitian 2016 dengan judul “ makna pacaran dalam film pendek cinta subuh 2-maha cinta. Dari hasil penelitian terdahulu membahas permasalahan Film yang sama. Perbedaannya adalah pada pokok objek teori semiotika Jhon Fiske yang hanya mengambil 2 teori. Adapun pembeda metode penelitian yang dilakukan dalam penelitian ini, peneliti sekarang menggunakan model analisis semiotika yang tidak sama dengan penelitian terdahulu.
2. Patrisia Amanda Pascarina tahun penelitian 2016 dengan judul Representasi identitas remaja laki-laki melalui penggunaan fashion. Adapun perbedaan dalam penelitian ini adalah perbedaan pandangan teori. Dengan kesamaan pembahasan meliputi identitas remaja melalui fashion sehari-hari. Metode penelitian yang dilakukan dalam penelitian ini, peneliti sekarang menggunakan

mempunyai permasalahan percintaan dalam lawan jenisnya. Dalam *konteks* identitas agama konsep identitas pribadi sangat berpengaruh dalam kehidupan sehari-hari, dalam menjalankan segala urusan yang akan dihadapi. Setiap identitas pribadi memiliki ciri khas tersendiri, mungkin hanya ada kemiripan dengan orang lain. Setiap manusia itu memiliki ciri dan kepribadian yang berlainan. Pada permasalahan dalam film *Cinta Subuh 2* ini menampilkan tokoh Ratih yang berpendapat berbeda terhadap tokoh Septi (kakak kandung Ratih) terhadap percintaan “pacaran islami”. Dalam permasalahan ini tokoh Ratih mencintai tokoh Angga, dalam *konteks* pacaran yang dijalani Ratih sebatas penyemangat dan memberikan timbal balik sebagaimana yang dilakukan Angga. Menunjukkan perbedaan identitas pribadi yang dimiliki antara Ratih dan Septi memang berbeda dalam *konteks* pacaran atau mencintai lawan jenis, sedangkan dalam identitas individu, mencintai lawan jenis itu adalah hak pribadi, tidak ada yang membatasi rasa cinta terhadap lawan jenisnya. Dalam *konteks* agama sendiri tidak dianjurkan untuk bersama menjalin hubungan tanpa ada ikatan yang halal.

Jadi identitas agama yang ditampilkan dalam film *cinta subuh 2* bagaimana seseorang menyikapi atau menemukan hal yang baru dalam dirinya. Dalam film *cinta subuh* menampilkan identitas agama yang religius dalam aspek ke-Islaman. Identitas sebagai muslim dan muslimah menampilkan kewajiban shalat, mengaji dan pergi ke masjid. Dalam aspek ini film ingin menampilkan berbagai pesan kebaikan yang seharusnya di contoh oleh anak muda atau masyarakat.

menit bisa kurang atau lebih, film pendek mempromosikan melalui media youtube, banyak penonton yang mengakses. Film pendek tidak kalah dengan film layar lebar yang tata cara pembuatannya sama menggunakan teknik sinematografi dengan aspek-aspek tertentu. Film pendek *Cinta Subuh 2-Maha Cinta Karya Want Production – film make muslim*. Genre film yang membuktikan bahwa Generasi Muda Islam tentang Pacaran bisa membuat positif dan berbuat kebaikan dan tidak dipandang Negative.

Film ini merupakan film motivasi dengan membawa nilai-nilai yang berdampak positif bagi yang menonton, film yang mengajarkan aspek Pacaran yang dibungkus islami, kritis dan tidak menstim untuk penonton. Film ingin menyampaikan pesan kepada khlayak sebagai media cerita. Dalam sudut pandang manapun, pengertian film memang tidak pernah ada habisnya, dunia perfilman. Karena dunia perfilman di Indonesia mengalami perkembangan dan telah banyak meraih penghargaan.

Dari skema alur penelitian di atas dijelaskan bahwa, film ini yaitu menggambarkan dan memaknai bagaimana realitas identitas agama anak muda Islam yang divisualisasikan dalam bentuk gambar dan audio dalam konstruksi dan realitas social media massa. Seorang anak muda islam yang di tampilkan oleh *director* ini, yaitu seorang anak muda Islam yang di gambarkan sebagai anak muda islam yang mengalami dilema percintaan. Dilema cinta yang di alami tokoh Angga saat jatuh cinta kepada tokoh Ratih. tokoh Angga dalam film cinta subuh 2 memiliki karekter yang ramah, dilema, penakut, pantang menyerah, tidak bisa bangun pagi. Sedangkan tokoh ratih memiliki karakter rendah hati, islami, baik, dilema, dan lebih perasaan. Ini merupakan suatu penggambaran. Film ini merupakan penggambaran kontruksi sosial yang berbeda, di tampilkan bahwa anak muda Islam juga bisa mengalami rasa jatuh cinta kepada lawan jenisnya, tetapi dalam *konteks* penggambaran yang berbeda dalam Flim cinta subuh 2. Adapun tahapan teori semiotika analis teks media, yaitu dengan menggunakan model semiotika Jhon Fiske. Peneliti akan melihat pada tanda, kode, tanda dan ideologi representasi identitas agama anak muda Islam yang di gambarkan pada setiap scane yang ada pada film cinta subuh 2. Sehingga peneliti dapat mengetahui serta mendeskripsikan bagaimana identitas agama anak muda islam di representasikan dalam film cinta subuh 2.

Dalam film cinta subuh ini, *director* sebagai pengarang naskah ingin menyampaikan identitas agama anak muda Islam yang yang direpresentasikan dalam ajaran agama yang dibalut oleh anak muda Islam

simbol, simbol dapat berupa gambar yang ada pada setiap scene dalam film.

Sebagai media komunikasi, film sebagai dasar menyampaikan pesan dengan menggunakan gambar *visual* yang bermakna. Komunikasi massa sebagai alat perantara kepada masyarakat bahwa film bisa memberikan pesan positif untuk di representasikan dalam kehidupan sehari-hari.

Komunikasi massa dalam aspek ini membantu para pekerja seni lebih memberikan ruang kebebasan dalam mengerjakan sebuah pesan-pesan masyarakat dan di bingkai dalam sebuah gambar *visual*. Film dapat menggambarkan berbagai dimensi dimasyarakat termasuk representasi tokoh Angga dalam film cinta subuh 2.

Sebagaimana media massa pada umumnya film merupakan cermin atau jendela masyarakat dimana media massa itu berbeda. Nilai norma dan gaya hidup yang berlaku di masyarakat akan disajikan dalam sebuah film yang di produksi.

Film cinta subuh 2 memberikan pandangan luas komunikasi kepada masyarakat dapat menilai identitas anak muda Islam dalam kehidupan sehari-hari. Nilai agama dalam film ini mencerminkan pesan kepada masyarakat bahwa identitas agama atau kekuatan keislaman anak muda Islam dalam menghadapi permasalahan percintaan. Ada kekuatan tersendiri

G13OS PKI. Krisis dalam pembuatan film mengakibatkan masyarakat tidak bisa memiliki akses untuk menyaksikan hasil karya film Indonesia, dengan adanya kebijakan dari pemerintah untuk *ekpors* film dari luar negeri. Pada era itulah film Indonesia mengalami penurunan dibioskop, dikarena tidak sempurna pembuatan film dan eksporsnya film dari luar negeri.

Pada tahun 1970-1991 pada masa ini pembuatan film di Indonesia mengalami kemajuan, dan terbentuk TV swasta di Indonesia yaitu TVRI. Pada tahun-tahun ini Indonesia mendirikan Bioskop yang bermuatan besar, dan menjadi krisis bagi bioskop-bioskop kecil dikarenakan masyarakat lebih memilih bioskop yang bermuatan besar. Dalam sejarahn film Indonesia mengalami pasang surut dalam memajukan perfilman Indonesia, sejak saat itu film Indonesai hanya sebagai monopoli terhadap pengusaha dan pemerintah. Pembuatan UU No 8 tentang perfilman yang menjadikan perfilman Indonesia mengalami penurunan dalam produksi, dikarenakan perijinan dan pembuatan surat mengalami kesulitan.

Pada tahun 1998 pertumbuhan film mengalami kemajuan dalam jumlah produksi. Munculnya film Cinta dalam Sepotong Roti mengalami perkembangan yang cukup mengembirakan. Semenjak saat itu bermunculan film Indonesia yang membuat antusias masyarakat.

Film jenis ini berisi adegan suara backsound lagu-lagu maupun irama melodial, sehingga penyutradara, penyuting, *action*, drama sesuai dengan iringan lagu backsound tersebut.

10) Doku-drama

Film ini merupakan *genre* dokumenter dimana pada beberapa film disutradarai dan diatur terlebih dahulu dengan perencanaan yang detail. Walaupun di bingkai dengan drama, fakta yang ingin diinginkan oleh *director* dalam film tetap menjadi pegangan.

Di dalam sebuah film juga terdapat genre film, supaya film lebih mengetahui makna yang disampaikan kepada penonton. Namun tentu saja hanya satu *genre* yang lebih menonjol dan menjadikan identitas sebagai film tersebut. Film cinta subuh termasuk dalam *genre* Doku-Drama dan Romantis, ada aspek percintaan dan identitas anak muda yang ingin disampaikan dalam film ini. Ada serangkain makna yang tersirat oleh director untuk menapilakan suatu identitas anak muda Islam. Dalam film-film sebelumnya dengan aspek anak muda Islam yang taat kepada ajaran Islam kurang ditampilkan, hanya sebuah adegan pacaran yang tidak memandang aspek agama, bagaimana juga pacaran dalam Islam dilarang, tetapi di film ini ditampilkan dengan ritme

Cinematographer : M. Amrul Ummami dan Ryan Kurniawan

Music by : Erasace – Yaser Abdallah Studio

Art Directors : M. Ali Ghifari dan Ryan Kurniawan

Make up : Hidayatur Rahmi

Shooting Equipment by : Zanetta rental

Editing equipment by : DAQU Movie

Motion Graphic by : Bima Satria

Original Soundtrack by : MUEZZA

Ratih merupakan seorang muslimah dari keluarga taat beragama, Ratih tinggal dengan kakak kandungnya, sepeninggal kedua orangtuanya, kakaknya Ratih sudah mempunyai istri dan anak. Kakaknya merupakan ustad terkenal didaerahnya bernama Ustad Septa. Berawal dari pertemuan dengan seseorang laki-laki di Masjid yang bernama Angga, kemudian mereka saling bertemu dan berbalas pesan untuk sekedar berbicara, maupun memberikan motivasi atau mengingatkan waktunya sholat. Dari kedetakan dan perhatian yang diberikan Angga kepada Ratih, akhirnya Ratih jatuh hati pada Angga dan mereka pun semakin terhayut dalam hubungan cinta yang salah, yaitu pacaran. Ratih sering curhat dengan kakak iparnya Septi, dia menceritakan tentang perasaan cintanya saat itu. Dari cerita itu septi memberikan penjelasan bahwa cinta itu fitrah akan tetapi tidak boleh disalan gunakan seperti halnya pacaran. Ratih beranggapan bahwa dia

Fiske yaitu Pengkodean realitas, representasi, dan ideologi. Pada langkah pertama penulis akan menjabarkan data gambar dan suara pada setiap scene yang ada dalam film cinta subuh 2. Kemudian peneliti akan mencari tanda dan pengkodean, lalu peneliti akan mencari obyek yang ada dalam pilihan scene Film Cinta Subuh 2 tersebut untuk menemukan Identitas Agama Anak Muda Islam yang terkandung dalam Film Cinta Subuh.

Menampilkan adegan Realitas, Representasi dan Ideologi ada enam scene yang akan disajikan dalam tabel. Memaknai setiap scene yang sudah ada dan sudah dipilih oleh penulis yang menunjukkan identitas agama anak muda Islam dalam film cinta subuh 2, sebagai berikut tabel pengkodean menurut model semiotika jhon fiske :

ajaran agama, tentang relasi lawan jenis (Ta'aruf). Ajaran agama Islam tidak mengenal pacaran, Islam hanya membentuk pandangan relasi lawan jenis (Ta'aruf) merupakan langkah awal menuju pernikahan, namun film ini mencoba memaknai ta'aruf sebagai gaya pacaran anak muda Islam masa kini yang masih dalam kontek pacaran ada batasan. Perilaku anak muda Islam dalam menyikapi ta'aruf yang berbeda, perbedaan ini ingin ditampilkan oleh *director* bahwa anak muda memiliki cara sendiri dan menampilkan bagaimana yang ingin disampaikan dalam melakukan ta'aruf. Perilaku yang praktis memberikan sebuah gambaran identitas agama yang ingin ditampilkan dalam ta'aruf, ta'aruf pertama yang ditampilkan dalam film ini menunjukkan anak muda Islam berani berkomitmen untuk ta'aruf dengan lawan jenis yang ingin dikenali, sebagaimana islam mengajarkan.

Scene 2**Tanda (Sign)****Durasi : (03:01-03:21)****Gambar 3.3****Realitas**

Dalam scene 2 ta'aruf yang dilakukan tokoh Angga berlanjut dalam kisah lebih lanjut, dengan menggunakan media Whatsapp sebagai komunikasi untuk memberikan perhatian, ungkapan, kebaikan mengingatkan sholat dan ngaji. Setiap waktunya sholat dhuhur Angga selalu mengingatkan, sholat ashar, magrib, isya' dan mengaji selalu di ingatkan. Disisi lain tokoh Ratih merasa senang atas perhatian yang diberikan oleh Angga. Perhatian adalah sebuah perilaku anak muda yang ingin dibanggakan dalam hubungan pacaran, setiap anak muda yang menjalin sebuah hubungan pacaran, akan melakukan perhatian melalui media sosial. Media sosial memberikan akses informasi, apa yang

Adegan scene 4 dalam film ini menggunakan teknik kamera (Medium shot, long shot) merepresentasikan anak muda Islam dalam kaidah ajaran islam seperti, mengucapkan salam (assalamu'alaikum) saat masuk rumah, hijab diluar rumah maupun didalam rumah. Menggambarkan identitas agama islam ditampilkan dalam berbusana. Berinteraksi mengenai ajaran agama Islam mengenai kebenaran pandangan islam dalam Ta'aruf yang dilanjutkan pacaran. Dan hukum pacaran sebagaimana yang tidak diperbolehkan oleh agama Islam, apa yang seharusnya diinginkan Ratih tidak ingin memisahkan agama dengan keadaan yang ada, tokoh Ratih sendiri menyikapi Ta'aruf dengan caranya anak muda, dengan *konteks* ajaran agama islami masih di pegang. Tidak meninggalkan norma-norma agama islam, apa yang mendekati zina tidak dilakukan, membatasi diri sendiri., berkomitmen untuk selalu menajalani hubungan Islami, memberanikan diri dalam batasan relasi.

Pandangan berbeda dalam menyikapi pacaran Islami yang dilakukan oleh Septi (istri kakak Ratih), bahwasanya islam tidak mengenal pacaran islami, islam hanya mengenal ta'aruf dan khitbah yang seharusnya dilakukan oleh laki-laki dan perempuan. Sedangkan ratih yang berkomitmen sendiri ingin memberikan sebuah pacaran Islami itu ada, masih memiliki norma-norma agama dan memiliki batasan.

masjid, pengenalan (ta'aruf) pertama menunjukkan simbol-simbol identitas agama anak muda Islam dimunculkan sebagai permulaan mengenal dan berkomunikasi. Faktor untuk memulai menjalin sebuah relasi lawan jenis dengan bermaksud sebagai langkah untuk mengkitabah.

Film ini merepresentasikan simbol-simbol identitas agama anak muda Islam terkait ta'aruf yang dilakukan oleh tokoh tersebut, ta'aruf dimunculkan dalam film cinta subuh 2, seperti adanya konstruksi sosial yang menjadi dorongan untuk menjadi faktor pengenalan. Terdapat perilaku khusus yang ada dalam film tersebut menjadikan sebuah identitas agama anak muda Islam menjadi kebahagiaan dalam menjalankan ta'aruf. Perilaku anak muda islam yaitu sebagai penyemangat, perhatian dan menjadi hal yang positif, dikarenakan menjahui larang zina dan mendekati ajaran Islam.

Demikian merupakan perilaku baik yang dilakukan anak muda islam, yang menampilkan ta'aruf sebagai norma-norma agama islam memosisikan dirinya sebagai muslim yang religious.

2. Kegagalan identitas di era Modernisasi

Dalam film cinta subuh 2 ini juga menghadirkan kegagalan identitas agama anak muda Islam yang terkait dengan permasalahan percintaan dan problem relasi antar lawan jenis. Adanya kegaluan yang dialami dalam masalah pacaran dalam film cinta subuh 2, menampilkan kegaluan ketika pacaran dalam pandangan pemikiran tokoh bisa dilakukan dengan caranya sendiri, sedangkan dalam Islam

kata pacaran sendiri tidak diperbolehkan. Kegalaun yang dipaparkan dalam scene 4 dan 5 menampilkan identitas agama anak muda Islam pada umumnya memiliki kecenderungan pola pikir yang praktis, kalangan muda sebagai generasi penerus agar mampu menjadi generasi yang cerdas dalam bersikap dan berpikir tentang agama. Hingga pada akhirnya problem kegalauan antar tokoh dan pacaran islami bisa di tinggalkan, karena dalam hakikatnya relasi yang dilakukannya meraka tidak baik, dan akan menimbulkan perilaku atau tidak sadaran untuk berzina.

Kegalauan merupakan identitas anak muda yang sedang mengalami relasi lawan jenis, dengan kata lain adalah hubungan pacaran. Anak muda memiliki ketertarikan dengan lawan jenis, merupakan simbol psikologi dalam setiap individu, memiliki rasa adalah sebuah anugrah yang didapatkan oleh individu. Dalam film ini pacaran yang ditampilkan oleh *director* sebagai ciri khas berbeda, ada makna realitas kehidupan masyarakat dalam melakukan sebuah relasi lawan jenis.

Film cinta subuh 2 memberikan sebuah gambaran untuk anak muda dalam menyikapi sebuah problem, *director* ingin menunjukkan sebuah kegalauan anak muda Islam yang menyikapi pacaran, ada makna tersendiri yang ingin disampaikan dan diingikan oleh *director* dalam batasan mengenai pacaran, norma-norma agama Islam yang ditampilkan dalam adegan kegalauan, adanya perselisihan perbedaan pendapat mengenai larangan pacaran dalam agama Islam,

tetapi dalam hal lain, *director* film cinta subuh 2 memberikan sebuah kontruksi kehidupan untuk menampilkan problem yang dihadapi anak muda Islam mengenai kegalauan identitas.

Kegalauan identitas dalam film cinta subuh 2 ingin menyampaikan identitas anak muda Islam, yang dipaparkan dalam scene 4 dan 5. Hal ini menunjukkan kegalauan yang dialami anak muda Islam. Kegalauan mengenai pacaran merupakan perilaku anak muda Islam.

3. Kitbah sebagai awal pernikahan

Film ini menampilkan alur cerita yang rumit ditampilkan, ada sebuah proses-proses dalam mendapati kebahagiaan, ditampilkan di scene 6 ada kebahagiaan anak muda Islam, adanya penantian yang begitu lama membuat lamaran atau mengkitbah menjadi istimewa dan bahagia. Film ini menampilkan berbagai adegan, mulai dari ta'aruf pertama, menjalani sebuah perkenalan komunikasi secara mendalam, kegaluan dan mengkitbah. Sebuah alur cerita yang disajikan oleh *director* sebagai langkah untuk menampilkan identitas agama anak muda Islam.

Kitbah adalah sebuah proses sebelum menikah, dan dihadiri oleh kedua pasangan yang akan menikah, dalam film ini menampilkan bagaimana komitmen pertama kali berta'aruf dan ingin mengkitbahnya, ada kontruksi identitas melalui tahap-tahap untuk mendorong harga dirinya.

Dalam film cinta subuh 2 yang ditampilkan adegan ta'aruf, kegaluan dan kebahagiaan. Setiap film memiliki tujuannya sendiri untuk menyampaikan pesan kepada masyarakat, adapun akhir cerita yang ditampilkan dalam film cinta subuh 2 adalah sebagai hadiah kesabaran dalam menyikapi perjalanan cinta. Mengkitbah merupakan tradisi masyarakat Islam untuk menjalin kekeluargaan. Film cinta subuh 2 mengkontruksi realitas yang terjadi dalam masyarakat supaya dalam melakukan proses pacaran, aka ada hal yang paling bermakna dan kebahagiaan.

Hal ini menunjukkan kitbah sebagai tujuan utama dalam proses ta'aruf, dalam film cinta subuh 2 ini *director* ingin menunjukkan pacaran itu halnya bisa dilakukan semua anak muda Islam, tetapi harus ada kaidah norma-norma agama Islam yang terjadi, *director* menemukan realitas anak muda jaman sekrang lebih cenderung pacaran yang melupakan ajaran agama Islam. Tetapi dalam film ini menunjukkan sebuah perbedaan realitas yang ada dalam masyarakat, *director* ingin menampilkan sebuah adegan pacaran Islami yang berbeda, menunjukkan identitas agama, menampilkan norma-norma agama Islam dalam *konteks* pacaran.

B. KONFIRMASI HASIL TEMUAN DENGAN TEORI

Dalam film cinta subuh 2 tidak lepas dari kontruksi realitas sosial yang dilaukan pembuat film atau *director* untuk membangun narasi cerita (*strory*) agar terlihat menarik, dan menarik akan makna pesan-pesan yang

disampaikan. Film ini sebuah karya yang melibatkan pandangan ajaran agama Islam terhadap gaya anak muda Islam jaman sekarang yang mengalami kepribadian dalam melakukan relasi pada lawan jenisnya, dari latar belakang pembuat film, ada penyampain pesan yang ingin disampaikan, bahwa anak muda Islam yang mengalami perasaan yang ada dalam lawan jenisnya dengan kodrat ajaran agama Islam masih di lakukan.

Identitas agama yang ditampilkan dalam film cinta subuh 2 , menunjukkan bahwa *director* memiliki cara yang berbeda. Sesungguhnya ada makna yang ingin disampaikan, faktor pembentuk identitas sebagai kontruksi realitas yang di hadapi. Realitas yang dihadapi dalam masyarakat memang perlu dirubah dalam identitas agama anak muda Islam, realitas anak muda Islam dalam masyarakat jaman sekrang tidak mudah menemukan identitas agama anak muda Islam yang ada dalam film ini, sehingga *director* ingin menampilkan identitas agama anak muda Islam dalam kontek pacaran yang berbeda, tetapi memiliki nilai-nilai agama Islam yang masih ada, sebagaimana pacaran yang islami itu jika di kontruksikan dalam identitas masyarakat akan menjadi sebuah pandangan atau contoh untuk lebih baik dalam berbuat relasi lawan jenis.

Proses yang terjadi dalam pembentukan identitas agama anak muda Islam dalam teori identitas menunjukkan adanya tiga asumsinya, yaitu kategorisasi, identifikasi dan membandingkan sosial. Identitas sosial dibentuk karena agama, ras, suku, umur, pekerjaan dan lain-lain. Setiap individu mempertahankan perilaku dan mendorong harga dirinya. Dalam teori ini ada tiga asumsi yang membentuk identitas agama, setiap individu

memiliki kategorisasi, mengkategorikan dirinya sebagai individu beragama Islam. Dalam identifikasi identitas individu di konstruksi sebagai anak muda mahasiswa, dengan pola pikir sebagai mahasiswa anak muda Islam. Mengidentifikasi dalam proses ini penulis mengetahui cara pikir, busana, dan gaya hidup setiap individu yang di tampilkan dalam film cinta subuh 2. Sedangkan dalam membandingkan sosial, dalam teori identitas sosial sebagai memiliki cara pikir yang berbeda dalam menyikapi realitas yang ada, dalam arti kata membandingkan sosial memberikan sebuah wawasan luas untuk setiap anak muda Islam dalam menjalani konstruksi sosial, memberikan sebuah pandangan, pemikiran yang berbeda tetapi tidak untuk bersaing tetapi untuk berbagi informasi. Teori identitas merupakan sebuah pembentuk identitas agama anak muda Islam dalam film cinta subuh 2.

Film ini merepresentasikan identitas agama anak muda Islam ditampilkan seperti bagaimana, ada relasi *director* dalam pembuatan film ini, menunjukkan adanya pola pikir dalam masyarakat yang masih menyalah artikan sebuah relasi lawan jenis. Film ini menampilkan bagaimana ta'aruf ditampilkan dalam proses perkenalan dalam lawan jenis, hal ini menunjukkan identitas agama anak muda dalam film cinta subuh 2. Perilaku khusus yang ada dalam film tersebut menjadikan sebuah identitas agama anak muda Islam menjadi kebahagiaan dalam menjalankan ta'aruf, sebagai alat komunikasi kepada relasi lawan jenis. Selanjutnya ada proses perkenalan untuk mencapai tujuannya, ada hal tersendiri dalam *director* untuk menampilkan ta'aruf dalam perpektif anak muda. Ta'aruf

dalam film ini menunjukkan interaksi kepada lawan jenis terhadap pacaran Islami, dan adanya kegalauan anak muda dalam era modernisasi menunjukkan *director* ingin menampilkan sebuah adegan kegalauan dalam interaksi lawan jenis tersebut. Ada berbagai hal yang sebenarnya ada dalam realitas kehidupan anak muda mengalami kegalauan merupakan hal yang sewajarnya. Anak muda memiliki pola pikir yang praktis, cenderung tidak bisa menyelesaikan masalah yang dihadapi dalam interaksi lawan jenis, sehingga kegalauan yang dialami anak muda Islam akan berujung kebahagiaan dalam menghadapi interaksi kepada lawan jenis. Kebahagiaan yang di dapat setelah proses ta'aruf dan kegalauan ada sebuah kitbah yang membuat anak muda Islam membuat jati diri sebagai identitas agama Islam. Sebagai besar *director* ingin menampilkan dan memberikan pesan kepada masyarakat bahwa identitas agama anak muda Islam menanggapi pacaran yang menggunakan norma-norma agama Islam ada baiknya setelah melakukan ta'aruf anak muda Islam langsung melakukan sebuah proses kitbah supaya tidak mengalami kegalauan.

Hal ini menunjukkan identitas agama anak muda Islam yang ditampilkan oleh *director* film cinta subuh 2 dengan teori identitas yang memiliki proses kategorisasi yang membuat identifikasi setiap individu yang menghasilkan sebuah pembanguan sosial setiap individu.

- Kriyantono, Rahmat. 2007. *Teknik Praktis Riset Komunikasi*. Jakarta : Prenada Media grup
Tim Penyusun Kamus Pusat Pembinaan dan Pengembangan Bahasa
- Kustadi, Suhandang. 2004. *Pengantar Jurnalistik*. Jakarta : Yayasan Nusantara Cendika
- L, Frestinger. 1954. *A Theory of Social Comparison Processes*. *Human Relations*, 7, 117-140
- Maulana, Syarifudin. 2017. *Kontruksi Identitas dan Ruang Publik Jamaah Maiyah Bang Bang Wetan Surabaya*
- McLeod. 2008 *Simply Psychology; Social Identity Theory*. Jurnal simplypsychology.org
- Molan, Beyamin. 2015. *Multikulturalisme Cerdas Membangun Hidup Bersama Yang Stabil Dan Dinamis*. Jakarta: PT indeks
- Monaco, Jemes. 1997. *Cara Menghayati Sebuah Film*. Jakarta : Yayasan Citra
- Naufal Amrullah, A.R Dzauqi. *Kegaluan Identitas Tionghoa Dalam Film Cinta*. Skripsi: UINSA
Psikoislamedia, Vol 1 No 1, 2016) hlm 245
- Reicher, Steven. 1993. University of St-Andrews, Scotland, lalu S. Carorline Purkhardt, Transforming Social representations, London & Newyork, Skripsi Syarif Maulana.
Kontruksi Identitas dan Ruang Publik Jamaah Maiyah Bang Bang Wetan Surabaya
- Sobur, Alex. 2016. *Semiotika Komunikasi*. Bandung: PT Remaja Rosdakarya
- Sturat, Hall. 2008. *Representasi Meaning*. Jakarta : Gramedia
- UU RI No 33 Tahun 2009 tentang Perfilman, BAB I Ayat 1. Hlm 2
- Wahyuningsih, Hep. 2009. *Peran Orangtua Dalam Pembentukan Identitas Agama Remaja*. Universitas Islam Indonesia. vol 11. No 1 Hlm 49